
打破就医信息壁垒要疏堵结合

互通共享 王恒／漫画

重复检查检验一直是困扰群众看

病就医的问题之一，如何推进医疗机

构之间信息互通共享？如何实实在在

提升老百姓看病便利和就医体验？

11月7日，国家卫生健康委就全国医

疗机构信息互通共享三年攻坚行动

举行发布会。(11月7日中新网)

重复检查检验，增加了患者经济

负担，也耗费了患者精力，影响他们

的就医体验，给他们带来麻烦。推

进医疗机构之间信息互通共享，能

够大大减少重复检查检验，提升医

疗服务效率，惠及广大患者。

早在 2006 年，原国家卫生部就

发布文件力推医检互认，但部分医院出于自

身利益考虑或是专业考虑，对推进医疗机构

之间信息互通共享工作缺乏积极性，或是进

行“软抵制”，部分医院之间的信息壁垒难以

被攻破，重复检查仍然困扰不少患者。

2022 年 7 月，国家卫生健康委联合国家

中医药局和国家疾控局印发《“十四五”全民

健康信息化规划》，提出在不断夯实信息化基

础设施建设、持续推进“互联网+医疗健康”

便民服务与健康医疗大数据应用发展的基础

上，通过开展互通共享三年攻坚、健康中国建

设等一系列优先行动，推动全民健康信息化

向数字健康跃升。目前，全民健康信息平台

已基本建成，医疗检查互认取得了显著成效。

如目前已经有 8000 多家二级以上公立

医院接入区域全民健康信息平台，20个省份

超过80%的三级医院已接入省级的全民健康

信息平台，25个省份开展了电子健康档案省

内共享调阅，17个省份开展了电子病历省内

共享调阅，204个地级市开展了检查检验结果

的互通共享。但推进医疗检查互认还要再接

再厉，要看到，仍有一些地方的部分医院存在

就医信息壁垒。

浙江的做法值得各地借鉴。如浙江通过

制定激励政策，针对互认导致的医院收入减

少，采取了医保区域预算总额和单个医疗机构

预算总额均不做调减的办法，来消除医院的顾

虑;通过制定统一的互认项目目录、项目编码

和质控标准，来提升区域检查检验的同质化水

平，解决了不敢认的问题。打破就医信息壁垒，

实现医疗检查互认，不能只有“刚性约束”，而要

疏堵结合、奖惩并行、“软硬兼施”。 戴先任
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11 月 6 日晚 7 时许，

黑龙江佳木斯市桦南县

一体育馆发生部分坍塌，

11 月 7 日凌晨，事故现场

完成救援。据桦南县政

府新闻办通报显示，事故发生时，现场共有7

人，其中 3 人自行脱险，1 人轻伤，3 人遇难。

发生该事故的场馆隶属于桦南县新阳光健身

俱乐部，俱乐部负责人已被警方控制。事故

原因正在进一步调查中。（11月7日新华社）

生命的陨落，总能引起极大的关注，3个孩

子遇难的背后，是3个支离破碎的家庭。而这，

也早已不是第一次了。今年7月23日，齐齐哈

尔市第三十四中学体育馆屋顶坍塌事件，至今

依然让许多人难以释怀，11个孩子就这样离开

了“人世间”。如今，还是体育馆，还是训练中

的孩子，还是坍塌事故，事故总是循环往复地

上演着。类似事件到底能带来何种启示？我

们又该从中获取什么教训？这备受关注。

桦南县体育馆坍塌事故背后，依然有值得

拷问的地方。第一，桦南县政府办公室曾发布

防御指南提示，必要时停课、停业，那涉事的体

育馆为何没有停业？第二，涉事体育馆 2020

年7月才通过验收，距今不过三年多的时间，

体育馆的使用寿命到底应该有多长？三年就

坍塌的体育馆，验收上有没有猫腻？

每一起事故的背后，肯定有一些没有做

到位的工作。更进一步来说，如果各方面的

工作都更仔细一些、严格一些、规范一些，这

样的悲剧是可以避免的。如今，此事已经进

入调查阶段，我们也希望真相及时到来、正义

准时到位。

在航空界，关于飞行安全，有一个海恩法

则。海恩法则指出，每一起严重事故的背后，

必然有29次轻微事故和300起未遂先兆以及

1000 起事故隐患。在公共安全上，海恩法则

同样适用。任何的公共事故，都不可能是从

天而降的，都应该会有一些苗头性的问题，都

会有一些先兆，只是这些苗头一开始并没有

引起关注。而等到出了事故之后，一切则为

时已晚。而体育馆坍塌事故，就是如此。

总之，体育馆的安全，不能靠生命来检

验。对各相关方来说，应该更好地压实责任、

强化担当，为公共安全保驾护航，从源头上减

少乃至避免悲剧的发生。 龙敏飞

体育馆的安全，不能靠生命来检验
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11月7日，记者从首届以竹代塑国际

研讨会上获悉，我国启动“以竹代塑”三

年行动，计划将以构建“以竹代塑”产业

体系为重点，着力抓好竹林资源培育、竹

材精深加工、产品设计制造、市场应用拓

展等全链条全要素协调发展，有效提升

“以竹代塑”动能、产能、效能，助力减少

塑料污染。（11月7日澎湃新闻）

我国早在 2008 年 6 月就开始实行

“限塑令”。在此之前，我国城乡居民每

天买菜要用掉 10 亿个塑料袋。“限塑令”

实行之后，塑料袋使用量年均增速下降

到3％以内，主要商品零售场所塑料袋使

用量年均减少20万吨。塑料制品使用量

在减少，但规模依然庞大。特别是，随着

外卖餐饮和快递行业的迅速发展，“限塑

令”已沦为一种摆设，治理“白色污染”形

势严峻。

基于此，2022年，我国与国际竹藤组

织联合倡仪，并启动“以竹代塑”全球行

动计划，以有效治理塑料污染。特别是，

我国启动“以竹代塑”三年行动，到 2025

年，初步建立“以竹代塑”产业体系，进一

步提升产品质量、产品种类、产业规模、

综合效益，重点产品市场占有率得到显

著提高。与 2022 年相比，“以竹代塑”主

要产品综合附加值提高20%以上，竹材综

合利用率提高20个百分点。

实行“以竹代塑”，首先必须全面“禁

塑”。应将“禁塑”上升为地方性法规，进

一步扩大立法范围和“禁塑”的内容。同

时，相关部门应形成合力，全力推进。比

如，环保部门应一律叫停生产不可降解

塑料袋的企业，停止此类项目的审批，从

源头上控制“白色污染”的产生；市场监

管部门应加大对生产、销售环节的监管

力度。特别是，在实施“禁塑”的同时，加

快“以竹代塑”产品的研发、生产和供应，

满足市场需求。

推进“以竹代塑”，扮靓绿色低碳生

活。竹子作为绿色、低碳、可降解的生物质

材料，在这一领域大有可为。数据显示，我

国竹资源丰富，产业发展潜力巨大。到

2035年，中国竹产业总产值将超过1万亿

元。启动“以竹代塑”，我国有优势不妨先

行一步，在全世界做出表率。 汪昌莲

活得有趣，是一种人生态度
生活的大多数时间是平淡的，没有太多惊心动魄

的剧情，把所有琐碎的片段拼凑起来，往往就是我们

的日常生活。但热爱生活的人，却总能在平淡的生活

缝隙里捕捉到那些快乐的细节，一餐一饭可以有滋有

味，一朝一夕可以诗意盎然。活得有趣，其实是对世

界的热爱，对生活的珍重。积极去寻找快乐的源泉，

抓住生活中微小而确定的幸福，就能让日常生活开出

花来。人生的趣味不在别处，就在日复一日的生活

里。一饭一蔬、三五好友、四时风物。 @人民日报

生命三见：见自己，见天地，见众生
一个人的成长，从锤炼小我出发，经过强化大

我，最终成就无我。1.见自己。看不见自己的人，

只能在生活的高山下负重而行。见自己的人，能够

接纳自我，给过去以解释，给未来以方向。大道至

简，认清自己需要安静，需要回归本心。2.见天

地。见自己到见天地，是装得下委屈，鼓足勇气往

上攀登的过程，是要把自己的小我境界提到天地的

大我境界中去。3.见众生。从见天地到见众生是

一个不断向下走的过程，也是内敛锋芒的一个阶

段。见到众生，学会慢慢放下身外之物。@新华社


